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Cooperação foi firmada no âmbito do Pronasci

anuncie no www.classificados.gazetario.com
Treinador não irá mudar as características do Tricolor

A primeira cozinha 
inaugurada nesta quar-
ta-feira foi a do Terrei-
rão. Administrada pela 
SMTE, em parceria 
com o Instituto Vida e 
cogestão do Instituto 
Realizando o Futuro, 
ela funciona na Aveni-
da Jarbas de Carvalho, 
1.580, no Recreio dos 
Bandei-rantes.

 SOLARIEDADE

Rio inaugura mais 
duas cozinhas 
comunitárias do 
programa Prato 
Feito Carioca

Fernando Diniz minimiza ausências de 
Haaland e De Bruyne e dá receita ao 
Fluminense no Mundial: ‘Coragem’

ESPORTEESPORTE

CULTURA
DIOGO NOGUEIRA É 
UMA DAS ATRAÇÕES 
DO PALCO SAMBA 
DO RÉVEILLON DE
 COPACABANA

A Prefeitura do Rio de Janeiro apresentou na manhã desta quinta-feira (21) um novo 
plano de ação para atender a população em situação de rua da cidade. Chamado de 
“Seguir em Frente”, o conjunto de medidas conta com iniciativas de acolhimento, as-
sistência social e atendimento em saúde. As informações também foram publicadas 
no Diário Oficial do Município.
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Por Ana Cristina Campos - 
Agência Brasil 

O Instituto de Tecnologia 
em Fármacos (Farmangui-
nhos/Fiocruz) assinou acordo 
de transferência tecnológica 
para produção do medica-
mento citrato de tofacitinibe, 
clone genérico do Xeljanz®.

A parceria foi firmada com a 
Pfizer Brasil, nessa quarta-feira 
(20), no Rio de Janeiro. A meta é 
fortalecer a produção nacional 
do medicamento e ampliar o 
acesso da população ao trata-
mento de doenças inflamatórias 
imunomediadas, ou seja, desen-
cadeadas a partir de desequi-
líbrios do sistema imunológico 
como a artrite reumatoide.

“Estamos muito satisfeitos em 
anunciar essa importante parce-
ria. O acordo é parte de uma es-
tratégia estruturante da Fiocruz 
pela busca contínua de ampliação 
do acesso à saúde pela popula-
ção. Fortalecer o Sistema Único 
de Saúde (SUS) e o Complexo 
Econômico e Industrial da Saúde 
é colocar mais medicamentos, va-
cinas e serviços à disposição dos 
brasileiros”, afirmou, em nota, o 
vice-presidente de Produção e 
Inovação em Saúde da Fiocruz, 
Marco Krieger.

Benefícios
Segundo a Fiocruz, além de ser 

uma parceria benéfica aos usuá-
rios do (SUS), esta é uma ação 
que vai ao encontro da Estratégia 
Nacional para o Desenvolvimento 

do Complexo Econômico Indus-
trial da Saúde, instituída pelo De-
creto nº 11.715, de 26/9/2023. O 
decreto tem entre seus objetivos 
expandir a produção nacional de 
itens prioritários para o SUS e re-
duzir a dependência do Brasil da 
importação de medicamentos, 
insumos e outros.

Aprovado no Brasil, o Xeljanz® 
é incorporado ao SUS e apresenta 
um mecanismo que age dentro 
das células, inibindo a janus qui-
nase (JAK), uma proteína impor-
tante nos processos inflamatórios 
característicos de algumas doen-
ças imunomediadas. O produto 
também inaugurou uma classe de 
medicamentos para artrite reu-
matoide, tornando-se o primeiro 
tratamento oral.

A transferência tecnológica 
do citrato de tofacitinibe da Pfi-
zer, por Farmanguinhos/Fiocruz, 
ocorrerá em etapas. Um registro 
do clone da molécula do medica-
mento a ser fabricado, por exem-
plo, já foi submetido à Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). Quando aprovado, será 
possível iniciar o fornecimento do 
genérico pelo instituto para abas-
tecer o SUS, conforme a demanda 
do Ministério da Saúde.  

Artrite reumatoide
A enfermidade é mais frequen-

te em mulheres, na faixa etária de 
30 a 50 anos, com pico de incidên-
cia na quinta década de vida. O 
histórico familiar aumenta o risco 
de desenvolvimento da doença 
de três a cinco vezes.

O Estado do Rio de Janeiro 
retoma a rota do crescimen-
to. Gerou 120 mil empregos 
com carteira nos últimos 
nove meses, abriu 6.222 em-
presas no período e tem R$ 
100 bilhões em investimen-
tos garantidos, públicos e 
privados. Os dados foram le-
vados pelo secretário de In-
dústria e Comércio, Vinícius 
Farah, ao governador Cláu-
dio Castro. 

O setor hoteleiro e de con-
gressos & seminários tam-
bém vem crescendo, entrou 
em euforia com uma série 
de eventos que começam 
em fevereiro e culminam em 
novembro, todos associados 
ao G20 – o encontrão dos 
chefes de Estados das 20 
maiores potências do mun-
do. Daqui a dois meses será 
a reunião dos chanceleres 
destas nações, no Rio, para 
o início dos preparativos. Só 
este evento já mobiliza todos 
os grandes hotéis da cidade.

Mais um grupo de brasileiros 
e seus parentes que viviam em 
Gaza se prepara para retornar 
ao Brasil, em um voo da opera-
ção Voltando em Paz, do gover-
no federal. Uma aeronave KC-30 
(Airbus A330 200), da Força Aé-
rea Brasileira (FAB), decolou na 
manhã desta quinta-feira (21), 
rumo ao Aeroporto Internacio-
nal do Cairo, no Egito. 

Ainda não há informações 
sobre o número de pessoas que 
retornarão ao país. Esse será o 
terceiro voo de repatriação de 
brasileiros em Gaza, desde o 
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COTIDIANO

O D e s e m b a r -
gador Carlos 
Eduardo Mo-
reira da Silva, 
da Terceira Câ-
mara de Direito 

Público, suspendeu a concessão 
da Prefeitura do Rio ao Consór-
cio Rio + Verde que venceu a li-
citação para recuperar e manter 
o Jardim de Alah pelos próximos 
35 anos, em um investimento 
previsto de R$ 85 milhões. Pelo 
projeto seria construído um es-
tacionamento subterrâneo, além 
de quiosques formando áreas 
comerciais no parque e pontes 
levando mais acessibilidade aos 
entornos do canal.

O pedido da suspensão da 
concessão foi feito pela empresa 
Duchamp Administrações de Cen-
tros Comerciais, que ficou em 2º 
lugar no certame, apesar de ter 
feito a maior proposta financeira. 
Eles já tinham entrado com uma 
ação na Comissão de Licitação 
da Prefeitura do Rio, que negou 
o recurso. Na ação no Judiário a 
Duchamp alega que o consórcio 
vencedor não comprovou a sua 
qualificação técnico-operacional 
para gerir o espaço e, portanto, 

teria descumprido as regras do 
edital e da lei de licitações. A Du-
champ afirmou ainda que a Rio + 
Verde não apresentou atestados 
de experiência na administração 
de empreendimentos de uso pú-
blico. Os advogados que defen-
dem a empresa são um time que 
incluem os escritórios Sergio Ber-
mudes, Fux Advogados, TCMB e 
Salomão advogados.

“O consórcio Rio + Verde, com 
vistas à comprovação de sua ca-
pacidade técnica para execução 
do objeto do certame, limitou-se 
a apresentar uma única declara-
ção do município de Curitiba, cuja 
beneficiária, pasme excelência, é 
empresa estranha à concorrência, 
sem nenhum vínculo societário 
com as sociedades empresárias 
consorciadas, tal como exigido 
pelo edital“, diz a ação, protocola-
da na 4ª Vara de Fazenda Pública.

A Duchamp Participações foi a 
que deu a maior outorga, com R$ 
30 milhões. Em segundo lugar fi-
cou o Consórcio Rio + Verde, com 
R$ 18 milhões e, em terceiro, o 
Consórcio Novo Jardim de Alah, 
com R$ 4 milhões como valor de 
outorga. O município avalia as 
propostas técnica e financeira 

Novo Jardim de Alah está suspenso pela 
Justiça a pedido da 2ª colocada, a Duchamp

Serviço

Fiocruz firma acordo que torna 
acessível tratar artrite reumatoide

Produção de motos 
na Zona Franca de 

Manaus faz país crescer

Câmara gastará R$ 100 
milhões para reformar 

apartamentos funcionais

ESTADO DO RIO 
REGISTRA FORTE 
AUMENTO NA 
ABERTURA DE 
EMPRESAS E 
VAGAS

Terceiro voo de repatriação de 
brasileiros em Gaza decola do Rio

CHARGE

para definir o projeto vencedor. 
Segundo o Município, a qualidade 
do projeto tem peso maior que a 
proposta financeira.

O Consórcio Rio + Verde, 
vencedor da licitação, é for-
mado pelas empresas Accioly 
Participações, pela DC Set 

Group, além de Opy e Pepira. 
Despacho foi dado no dia 19 de 
dezembro, um dia antes do re-
cesso do Poder Judiciário, que 

começou no dia 20 de dezem-
bro de 2023 e termina em 20 
de janeiro de 2024, funcionan-
do em sistema de Plantão.

início dos ataques israelenses 
ao território palestino, em ou-
tubro deste ano.  

O avião saiu da Base Aérea 
do Galeão, no Rio de Janeiro, 
às 8h20. A previsão é que o voo 
chegue por volta das 22h30 des-
ta quinta-feira (horário de Brasí-
lia) na capital egípcia. 

Além de trazer os brasileiros, 
o avião está levando um carre-
gamento humanitário de seis 
toneladas, doado pelo governo 
brasileiro, com 150 purificado-
res de água portáteis, equipados 
com kit voltaico (painel solar, in-

versor veicular e controlador de 
carga) para ampliar sua autono-
mia de energia.

A estimativa é que o avião 
chegue ao Brasil na manhã do 
próximo sábado (23), com pouso 
previsto para as 8h (horário de 
Brasília), na Base Aérea da capi-
tal federal. 

Desde o início da operação 
Voltando em Paz, já foram re-
patriadas 1.525 pessoas em 11 
voos, sendo 1.413 provenientes 
de Israel, 80 vindos de Gaza e 32 
da Cisjordânia (outro território 
palestino).
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Por Daniella Dias, TV Globo e g1 Rio

A Prefeitura do Rio de Janei-
ro apresentou na manhã desta 
quinta-feira (21) um novo plano 
de ação para atender a popula-
ção em situação de rua da cidade. 
Chamado de “Seguir em Frente”, 
o conjunto de medidas conta com 
iniciativas de acolhimento, assis-
tência social e atendimento em 
saúde. As informações também 
foram publicadas no Diário Oficial 
do Município.

O plano é elaborado com base 
em fases que possibilitem a saída 
das vias. São 7.865 pessoas em si-
tuação de rua, de acordo com o 
último censo municipal. A expec-
tativa da prefeitura é que, até o 
fim de janeiro, 92% desta popula-
ção esteja em uma das etapas do 
programa.

“Nossa intenção é valorizar as 
pessoas que mais precisam do 
Estado brasileiro, as pessoas que 
mais precisam de cuidado. E a 
gente sabe que, muitas vezes, es-
sas pessoas não conseguem ter o 
atendimento necessário”, disse o 
secretário municipal de saúde, Da-
niel Soranz.

Ele destacou que a expectativa 
de vida média da população em si-
tuação de rua no Rio é de 41 anos, 
enquanto a expectativa média do 
carioca é de 77 anos. Soranz res-
salta que um dos objetivos do pro-
grama é fazer com que as pessoas 
que buscam auxílio nos abrigos 
permaneçam neles.

“A gente tem uma dificuldade 
imensa de fixar as pessoas em si-
tuação de rua nos nossos abrigos e 
caminhar com essas pessoas para 
a frente”, afirmou o secretário.

Daniel Soranz disse que esta 
parcela da população está sete 
vezes mais sujeita a problemas de 
saúde mental.

Plano
Na primeira fase do programa 

está previsto o acolhimento, ofere-
cendo a possibilidade de saída das 
ruas. Uma das medidas para facili-
tar o processo de aceitação é que 
os espaços municipais de acolhi-
mento passarão a aceitar animais 
de estimação.

“O animal de estimação é, mui-
tas vezes, um dos poucos vínculos 
de afeto que ele tem na socieda-
de”, explicou Soranz.

Todas as pessoas que sofram al-
guma forma de intoxicação ou ofe-
reçam risco à própria vida devem 
ser socorridas pelo Samu.

Internação compulsória
Nos casos de internação invo-

luntária, a Secretaria Municipal de 
Saúde deverá informar o caso aos 
órgãos de fiscalização como Minis-
tério Público (MPRJ) e Defensoria 
Pública.

Em novembro, o prefeito 
Eduardo Paes afirmou que o poder 
municipal estava preparando uma 
proposta para a internação com-
pulsória de usuários de drogas que 
ficam nas ruas da capital fluminen-
se. Em uma postagem nas redes 
sociais, ele disse que pediu que o 
secretário municipal de saúde iria 
elaborar uma medida.

Paes abordou o tema dias de-
pois que um homem foi vítima de 
um latrocínio nas areias da Praia 
de Copacabana.

Ao g1, Soranz afirmou que a 
ideia é que as internações acon-
teçam por um tempo curto, de 
forma a iniciar o tratamento de 
pacientes em situação grave e que 
não possuem condições de res-
ponder pelos próprios atos.

O médico Drauzio Varella che-
gou a criticar a medida.

PAR
Uma série de locais que serão 

inaugurados foram planejados 
para dar apoio para esta parcela 
da sociedade. O projeto se chama 
Ponto de Apoio na Rua (PAR).

“Ele tem o objetivo de servir 
como ponto de apoio e criação 
de vínculo com a população em 
situação de rua. O objetivo é que 
as pessoas, em qualquer lugar da 
cidade, se tiverem que acolher 
alguém, as levem para alguma 
unidade de abrigamento ou para 
estes pontos”, disse o secretário.

Daniel Soranz recomendou 
que, inclusive, as pessoas que de-
sejem realizar alguma atividade 
de acolhimento e caridade, como 
doação de roupas e alimentos, 
realizem nestes pontos.

Busca por independência
A segunda fase consiste no tra-

tamento de doenças e possíveis 
dependências desta população 
em clínicas da família.

A terceira fase consiste no ofe-
recimento de uma ocupação para 
que a pessoa atendida saia da rua 
e possa prover a própria indepen-
dência.

E em seguida, na quarta fase, 
está a possibilidade de aprender 
uma ocupação para que possam 
buscar um futuro melhor e um lar 
permanente.

Prefeitura do Rio apresenta medidas de acolhimento e assistência 
da população em situação de rua

Equipe de técnicos da Secretaria de Assistência Social e Desenvolvimento Humano foi homenageada pelo bom resultado do projeto

O plano ‘Seguir em Frente’ conta com medidas de acolhimento e tratamento. De acordo com 
Daniel Soranz, a expectativa de vida desta população é de 41 anos.

Projeto da Prefeitura do Rio vai atender 
92% da população em situação de rua

Cidade

Foto: Marcos de Paula / Prefeitura do Rio
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A Prefeitura de Saquarema, 
por meio da Secretaria Munici-
pal de Saúde, está oferecendo 
um serviço de transporte gra-
tuito para facilitar a doação de 
sangue no Hemolagos. A inicia-
tiva visa incentivar as pessoas a 
contribuírem com o estoque de 
sangue, que sempre é necessá-
rio para atender às demandas 
transfusionais do município.

O transporte estará disponí-
vel todas as terças-feiras, com 

horários específicos para maior 
comodidade dos doadores. Os 
pontos de embarque são: Hos-
pital Municipal Nossa Senhora 
de Nazareth (Hospital novo), 
Posto Ipiranga em Bacaxá, e 
Orla da Lagoa de Araruama, em 
frente ao banco Santander.

Para agendar sua partici-
pação, é necessário entrar em 
contato com a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde pelo telefone 
(22) 3199-9040, ramal 9267.

Na semana que antecede o Na-
tal, o Procon de Rio das Ostras rea-
lizou uma pesquisa para informar 
ao consumidor os preços pratica-
dos no mercado dos produtos das 
ceias de fim de ano. Os principais 
estabelecimentos comerciais da 
cidade foram visitados pelo órgão 
público de defesa do consumidor, 
com o objetivo de garantir aos 
consumidores acesso às informa-
ções necessárias para fazer com-
pras conscientes e economizar na 
hora de montar a ceia.

Segundo o levantamento do 
Procon de Rio das Ostras, a dife-
rença de preços chega a 1.100% 
entre o maior e o menor preços 
praticados. É o caso do espuman-
te, por exemplo, seguido do vinho, 
com diferença de 984%. Segundo 
o órgão, as diferenças ocorrem de-
vido ao grande número de rótulos 
e marcas comercializadas.

Dentre os principais produ-
tos que compõem as ceias, as 
aves natalinas apresentam uma 
diferença de 240% entre os va-
lores, chegando a preços que 
variam de R$ 10,89 a R$ 37,09. 
Já o tender (presunto de Natal) 
apresentou na pesquisa uma 
diferença de preço de 187%; o 

lombo de 150%; o bacalhau, de 
158%; e o pernil de 110%.

Panetones e chocotones, muito 
consumidos nessa época do ano, 
apresentam diferenças de até 
315%, variando seus preços de R$ 
8,19 a R$ 33,99. Esses produtos são 
adquiridos com melhor preço nos 
estabelecimentos que têm fabri-
cação própria, uma vantagem em 
relação aos produtos industrializa-
dos de grandes marcas.

A pesquisa do Procon alerta 
que o consumidor pode econo-
mizar montando suas ceias de 
Natal e Ano Novo. Para adaptar o 
momento ao orçamento familiar, 
o órgão listou algumas dicas aos 
consumidores. 

A pesquisa realizada pelo 
Procon Rio das Ostras está ex-
posta no mural da sede do ór-
gão, no Centro de Cidadania. O 
endereço é Rua das Casuarinas 
595, no bairro Âncora.

DÚVIDAS E RECLAMAÇÕES. 
Em caso de dúvidas ou queixas, o 
consumidor deve procurar a sede 
do Procon, na Rua das Casuarinas 
595, Sala 1, no Âncora. O órgão 
também disponibiliza atendimen-
to por WhatsApp para denúncias, 
pelo número (22) 2771-6581.
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Prefeitura de Niterói entrega nova unidade 
do Programa Médico de Família no Badu

A Prefeitura de 
Niterói entre-
gou, na quin-
ta-feira (21), 
as obras do 
novo módulo 

do Programa Médico de Família 
do Badu (PMF Dr. Barros Terra), 
na Estrada Alcebíades Pinto. A 
nova unidade, gerida pela Fun-
dação Estatal de Saúde de Ni-
terói (FeSaúde), representa um 
investimento de R$ 660.209,63 
e faz parte do esforço contínuo 
da Secretaria Municipal de Saú-
de de Niterói (SMS) para melho-
rar a saúde pública na região. O 

O secretário de Transportes de 
São Gonçalo, na Região Metropoli-
tana do RJ, reagiu a um assalto den-
tro de casa no bairro Porto Velho e 
atirou em um dos suspeitos, que 
acabou preso. O episódio foi nesta 
quarta-feira (20) de manhã.

Segundo a prefeitura, 3 crimino-
sos invadiram a casa de Fábio Lemos 
para roubar pertences e fizeram 
a irmã dele refém. Nesta hora, ele 
chegou e houve troca de tiros.

Um dos bandidos foi baleado no 
joelho, e os outros dois fugiram. O 
homem baleado foi levado Hospital 
Estadual Alberto Torres (Heat), no 
bairro Colubandê. A unidade de saú-
de não informou o estado de saúde 
do suspeito.

O caso foi registrado na 73ª DP 
(Neves). Fábio foi ouvido na delega-
cia. De acordo com a Polícia Civil, os 
agentes realizam investigações para 
localizar os outros envolvidos e es-
clarecer os fatos.

Bandidos invadem casa de secretário de 
Transportes de São Gonçalo e fazem irmã refém

Prefeitura de Saquarema 
disponibiliza transporte 
gratuito para doação de sangue

Procon de Rio das Ostras 
divulga pesquisa com preços

FESAÚDE

CRIME

SERVIÇO

CEIAS DE FIM DE ANO:

novo módulo abrange uma área 
de reforma de 310 metros qua-
drados internos e 350 metros 
quadrados externos, oferecen-
do serviços ampliados de saúde 
para a população local.

As melhorias na unidade in-
cluem a ampliação de equipes, 
com a adição de um grupo de 
saúde bucal e um de saúde da 
família. No total, são quatro equi-
pes de saúde da família e duas de 
saúde bucal. As instalações foram 
aprimoradas para incluir sala de 
vacina, observação clínica, pro-
cedimentos e curativos, além de 
um escovário para atividades de 

saúde bucal. A unidade também 
passou por reformas nas salas da 
administração e dos agentes co-
munitários de saúde.

Externamente, o projeto in-
cluiu a renovação do paisagis-
mo com espécies típicas do es-
paço urbano de Niterói, além de 
melhorias no piso e ampliação 
da área para atividades ao ar 
livre. Internamente, a unidade 
foi reorganizada para melhorar 
o fluxo de funcionários e usuá-
rios, com a substituição de re-
vestimentos, esquadrias, forro e 
a instalação de novo mobiliário 
e equipamentos.

A acessibilidade foi uma 
preocupação central no pro-
jeto, com a reforma e amplia-
ção do sanitário, instalação de 
rampa de acesso, corrimãos, 
sinalização tátil horizontal no 
piso e adaptações para garan-
tir o deslocamento de pessoas 
com deficiência ou mobilidade 
reduzida. A informatização da 
unidade e a implementação de 
placas informativas com QR-
code para acesso à Carta de 
Serviços do PMF também são 
destaques, facilitando o aces-
so dos usuários às informações 
dos serviços disponíveis.
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O programa Prato Feito Carioca chegou na 
quarta-feira (20) à mesa de moradores do 
Terreirão, no Recreio, e de Cosmos. Com a 
inauguração das duas novas Cozinhas Co-
munitárias Cariocas na Zona Oeste, a Pre-
feitura do Rio agora soma 19 unidades do 

projeto instaladas em diferentes comunidades e bairros.
– Já servimos mais de 2,7 milhões de refeições por meio 

do programa Prato Feito Carioca e alcançamos a marca de 19 
cozinhas espalhadas por toda a cidade. É a Prefeitura do Rio 
garantindo ao cidadão carioca, nos territórios mais vulnerá-
veis, alimentação de qualidade e dignidade. E também esta-
mos criando emprego e renda, ao trazer nossos programas 
de empregabilidade para as cozinhas – afirmou o secretário 
municipal de Trabalho e Renda, Everton Gomes, durante a 
inauguração da cozinha no Terreirão.

As duas novas unidades do programa Prato Feito Carioca 
servem, cada uma, pelo menos 280 refeições por dia – to-
das balanceadas e supervisionadas pela equipe de nutricio-
nistas da Secretaria Municipal de Trabalho e Renda (SMTE). 
E, a exemplo das outras cozinhas, elas beneficiarão famílias 
pobres em situação de vulnerabilidade econômica na cidade.

A primeira cozinha inaugurada nesta quarta-feira foi a do 
Terreirão. Administrada pela SMTE, em parceria com o Ins-
tituto Vida e cogestão do Instituto Realizando o Futuro, ela 
funciona na Avenida Jarbas de Carvalho, 1.580, no Recreio 
dos Bandeirantes.

– Sabemos que existe a necessidade de oferta de alimen-
tação e acolhimento. A parceria com esses espaços onde as 
cozinhas estão instaladas proporciona o oferecimento desse 
serviço tão importante para os moradores da região – ressal-
tou o subprefeito da Barra, Recreio e Vargens, Raphael Lima.

Operária aposentada e hoje catadora de latinhas, 
Zeli Sousa da Silva, de 76 anos, foi a primeira benefi-

ciária da cozinha do Terreirão a receber uma refeição 
das mãos do secretário Everton Gomes.

– Está tudo muito caro. Não tenho dinheiro para comprar 
arroz e feijão e ainda manter a casa. Meu neto de 17 anos, 
que mora comigo, está terminando o ensino médio e quer 
fazer faculdade de Direito – explicou Zeli.

Instalada em um prédio que estava há oito anos desati-
vado, a cozinha comunitária de Cosmos, a exemplo de outras 
unidades do programa Prato Feito Carioca, contará com os 
programas Trabalha Rio, de cadastramento de trabalhadores 
para vagas de emprego em empresas parceiras, e Rio+Cur-
sos, de qualificação de trabalhadores, na Estrada do Campi-
nho, 4.700. A cozinha é uma parceria entre a SMTE e a Via 
Solidária, e conta com a cogestão do Desenvolvimento de 
Assistência Múltipla (Desam).

Com a chegada do Prato Feito e do Trabalha Rio a Cos-
mos, Eliane Moura dos Santos Alves Gama, de 62 anos, espe-
ra melhorar a vida de sua família.

– Minha filha Elaine, de 33 anos, está à procura 
de um emprego. Hoje, ela e meus três netos moram 
comigo. Espero que aqui ela consiga também encon-
trar um trabalho – disse a moradora de Santa Marga-
rida, em Cosmos, que nesta quarta-feira garantiu a 
alimentação de cinco pessoas de sua casa.

Além das novas unidades no Terreirão e em Cosmos, o Rio 
conta com cozinhas comunitárias na Maré, Realengo, Man-
gueira, Andaraí, Catumbi, Bento Ribeiro, Tanque, Costa Bar-
ros, Anchieta, Acari, Beira Rio, Vila Kennedy, Guaratiba, Cam-
po Grande, Vila Aliança, Nova Sepetiba e Ilha do Governador.

 No dia 25, almoço especial e distribuição de brinquedos
O programa Prato Feito Carioca servirá almoço de Natal, 

no dia 25, nas suas 19 cozinhas comunitárias. E serão distri-
buídos ainda brinquedos às crianças beneficiárias do projeto, 
dentro da campanha Prato Feito de Amor.

 Já são 19 unidades do programa Prato Feito Carioca na cidade

Prefeitura do Rio inaugura mais duas cozinhas 
comunitárias do programa Prato Feito Carioca

Controladoria-Geral da União 
(CGU) fez uma uma investigação 
e encontrou diversas irregulari-
dades nos convênios do Sebrae 
Nacional (Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas), uma das organizações do 
Sistema S, ocorridos em gestão 
ligada a Jair Bolsonaro.

De acordo com informações do 
UOL, com base nessa apuração, a 
CGU recomendou a abertura de 
um processo administrativo disci-

O Senado aprovou na quar-
ta-feira a MP que criou o Minis-
tério do Empreendedorismo, 
da Microempresa e da Empresa 
de Pequeno Porte já aprovado 
na Comissão Mista da MP e 
acolhido pela Câmara dos De-

Investigação revela fraudes e desvios 
no Sebrae ocorridos em gestão passada

Congresso ratifica criação do Ministério 
do Empreendedorismo

plinar no Sebrae e que as entida-
des beneficiadas indevidamente 
restituam o prejuízo que causaram 
aos cofres públicos.

A reportagem ainda indica 
como o susposto esquema era 
colocado em prática: O relató-
rio cita uma médica veterinária 
que, apesar de ter outro empre-
go, recebia R$ 15 mil mensais do 
convênio, e uma cirurgiã dentis-
ta empregada pelo Sesi do Acre 
(mesmo estado do presidente 

da CACB), que recebeu, ao todo, 
R$ 394 mil.As contratações po-
tencialmente fraudulentas eram 
intermediadas por uma organi-
zação chamada Sociedade Civil 
de Profissionais Associados (Pros-
per). Um dos sócios da Prosper 
foi contratado com um salário de 
R$ 18 mil mensais e a cunhada de 
outro sócio recebia dois salários 
acumulados, de R$ 8 mil e R$ 7 
mil, supostamente exercendo 
função de auxílio administrativo.

putados. A matéria segue ago-
ra para sanção presidencial.

O relator da MP, deputado Ricar-
do Silva (PSB-SP), chamou atenção 
para os números que demonstram 
a relevância das microempresas no 
País: “São 99% do total das empre-

sas nacionais, 27% do PIB e 54% 
dos empregos formais”.

Ele também agradeceu ao go-
verno pelo acordo feito com base 
no relatório e exaltou o trabalho 
de Márcio França, que passará a 
comandar a nova pasta. 

A cozinha do Terreirão funciona na Avenida Jarbas de Carvalho, 1.580, no Recreio - Beth Santos/Prefeitura do Rio

A cozinha de Cosmos fica na Estrada do Campinho, 4.700 – Roberto Moreyra/SMT
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Guias de IPTU, certidões, relatórios de pagamento, contracheque para o servidor público, além de várias informações públicas, podem ser emitidos

Queimados usa inteligência artificial 
e cria ‘servidor público virtual’

Prefeitura de Caxias celebra Natal com 
pacientes em reabilitação

BAIXADA FLUMINENSE

BAIXADA FLUMINENSE

Em Magé, centenas de pes-
soas deram um passo significa-
tivo rumo à conquista da casa 
própria. Na quarta os selecio-
nados no programa “Minha 
Casa, Minha Vida” para as re-
sidências do condomínio Lírios 
do Vale, situado no bairro Vila 
Esperança, formalizaram o con-
trato com a Caixa Econômica, 
Enel e Águas do Rio. O processo 
ocorreu no CIEP 127, localizado 
no bairro Maurimárcia.

O evento incluiu a eleição 
para a administração condo-
minial e a definição de taxas. 
Foram eleitos síndico e sub-
síndico, membros do conse-
lho consultivo, determinação 
do período de mandato para 
a primeira gestão e a apro-
vação da taxa condominial. 
Essas decisões ocorreram du-
rante uma Assembleia Geral 
Extraordinária.

O Centro Especializado em 
Reabilitação (CER IV), em Duque 
de Caxias, realizou nessa sema-
na uma programação de natal 
repleta de brincadeiras e diver-
são para os pacientes e profis-
sionais. O evento contou com 
a presença do Papai Noel, que 
recebeu todas as crianças. 

O CER IV é uma unidade 
municipal de saúde gratuita, 
especializada nas áreas de Fi-
sioterapia, Fonoaudiologia, 
Terapia Ocupacional, Psicolo-
gia, Ortoptista, Nutrição, As-
sistência Social, Neurologia, 
Neuropediatria, Oftalmologia, 
Otorrinolaringologia, Urolo-

A S e c r e t a r i a 
municipal de 
Fazenda e 
Planejamento 
do município 
de Queima-

dos, na Baixada Fluminense, 
implantou o servidor virtual 
“Queimadense”. Com o novo 
sistema é possível solicitar 
guias de IPTU, emitir certi-
dões, fornecer relatórios de 
pagamento, contracheque 
para o servidor público, além 
de várias informações públi-
cas. Não será necessário mais 
se deslocar até os órgãos da 
prefeitura para alguns servi-
ços públicos.

O secretário de Fazenda e 
Planejamento do Município 
de Queimados, Alex Binoti, 
ressaltou a importância do 
novo sistema para a popula-
ção por desburocratizar ser-
viços. Ele espera ainda, com 
a facilidade, aumentar a arre-
dação do município.

O avatar “Queimadense”, é 
tão eficiente que entende co-
municação por foto, áudio ou 
texto escrito. Por exemplo, se 
tirar uma foto para o “Quei-
madense” no whatsapp (te-
legram também) de uma guia 
de IPTU, ele disponibiliza a 
guia para pagar ou fornecer o 
comprovante de pagamento.

— Queimados tem tra-
balhado na implantação 

Moradores de Magé avançam rumo à casa própria
CASA PRÓPRIA

Foto: Rogério Santana

de um novo sistema e, 
com o avatar Queimaden-
se, “nosso servidor públi-
co virtual”, a Secretaria de 
Fazenda espera aumentar 

a arrecadação em R$ 50 
mil por mês — disse ao ex-
plicar exemplos de como 
o novo serviço facilitará a 
população de Queimados:

Se alguém enviar um áu-
dio falando de lixo na rua, ele 
fornecerá todos os contatos 
para resolver o problema. Se 
a busca for a palavra empre-

go, ele informará os contatos 
da Secretaria de Trabalho, 
Emprego e Renda e do SINE.

—O prefeito de Queima-
dos, Glauco Kaizer, afirmou 

que essa plataforma ajudará 
muito a população: Trazer 
tecnologia para facilitar o 
acesso aos serviços é muito 
gratificante

“Hoje é um dia significati-
vo para Magé e seus cidadãos. 
Com a assinatura destes con-
tratos, damos um passo funda-
mental para assegurar moradia 

gia, Psiquiatria, Clínica Geral 
e Ortopedia, e também conta 
com um Polo de Ostomizados. 

O CER IV funciona de segun-
da a sexta-feira, das 7h às 17h, 

e aos sábados, das 7h às 12h. A 
unidade fica na Avenida Repú-
blica do Paraguai, s/ nº, no Sara-
puí, ao lado da Escola do Futuro, 
em Duque de Caxias.

digna para centenas de pes-
soas. Agora, aguardamos a libe-
ração do Ministério das Cidades 
para a entrega das chaves, con-
cretizando o sonho de muitas 

famílias”, afirmou Marcus Pen-
cai, secretário de Habitação e 
Urbanismo.

A próxima etapa envolve os 
futuros habitantes do residen-

cial Lótus. Eles passarão pelo 
mesmo processo na sexta-feira, 
22 de dezembro, a partir das 9h, 
no CIEP 127 no Maurimárcia. 
Para a formalização dos contra-

tos, será necessária a apresen-
tação de documentos pessoais, 
como RG e CPF. A entrada no 
evento será exclusiva para os 
beneficiários do projeto.
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A exploração de sal-gema na capital alagoana ocorreu de 1976 a 2019, resultando em grave 
instabilidade no solo de bairros como Pinheiro, Mutange, Bebedouro e adjacências

Operação apura crimes na exploração 
de sal-gema em Maceió, PF cumpre 

BRASIL

Conciliação na Justiça do 
Trabalho resulta em R$ 418 
milhões em acordos

Três em cada quatro brasileiros 
preferem democracia à ditadura

Conciliações  promovi-
das neste ano pelo Tribunal 
Superior do Trabalho (TST) 
resultaram em mais de R$ 
418 milhões em acordos. 
Segundo balanço divulgado 
pelo tribunal, aproximada-
mente 1.500 processos pas-
saram por 2.039 audiências 
de conciliação, de fevereiro 
a dezembro. Houve acordo 
em 72% dos casos.

De acordo com o vice-
-presidente do TST, mi-
nistro Aloysio Corrêa da 
Veiga, a conclusão de 
processos está ganhan-
do rapidez por meio das 
conciliações e também de 
acordos de cooperação 
técnica com empresas. 
“Estamos proporcionan-
do que haja solução de 
conflitos por um método 
adequado”, afirma.

Em busca de consenso
Com isso, o tribunal 

criou neste ano o Cen-
tro Judiciário de Métodos 
Consensuais de Solução 
de Conflitos (Cejusc/TST), 

coordenado por Veiga. A 
ideia é estimular a “cultu-
ra da conciliação” e facili-
tar soluções de consenso. 
A Corte trabalhista quer 
“possibilitar que partes e 
advogados participem da 
construção da decisão, au-
xiliados por equipes espe-
cializadas  na mediação de 
conflitos, possibilitando a 
conclusão mais rápida dos 
processos”. Essa concilia-
ção pode ser solicitada em 
qualquer momento do pro-
cesso, por meio da página 
do Cejusc.

Assim, ao longo do ano, 
o TST firmou acordo com 
empresas para tentar agili-
zar a solução de processos 
acumulados. Em outubro, 
por exemplo, foi a vez do 
Bradesco, líder de ações 
trabalhistas. Ainda no se-
tor financeiro, em maio 
um acerto pôs a fim a pro-
cesso milionário no Banco 
do Brasil. Na área pública, 
foram feitos acordos com 
Correios e Petrobras.

Por Aécio Amado - Agência Brasil 
 

A Polícia Federal (PF) 
deflagrou, na ma-
nhã de quinta-feira 
(21), a Operação Lá-
grimas de Sal, para 
investigar possíveis 

crimes cometidos durante os anos 
de exploração de sal-gema pela 
Braskem em Maceió. 

A exploração de sal-gema na 
capital alagoana ocorreu de 1976 
a 2019, resultando em grave insta-
bilidade no solo de bairros como 
Pinheiro, Mutange, Bebedouro e 
adjacências. A área se tornou ina-
bitável, tendo em vista os riscos de 
desmoronamento de casas, ruas e 
fechamento do comércio, levando 
mais de 60 mil pessoas a terem que 
deixar os bairros. 

As investigações da PF apura-
ram indícios de que as atividades 
de mineração desenvolvidas no 
local não “seguiram os parâme-
tros de segurança previstos na 
literatura científica e nos respecti-
vos planos de lavra, que visavam a 
garantir a estabilidade das minas 
e a segurança da população que 
residia na superfície”. 

De acordo com as apurações 
feitas até agora, foram identifi-
cados indícios de apresentação 
de “dados falsos e omissão de in-

formações relevantes aos órgãos 
públicos responsáveis pela fisca-
lização da atividade, permitindo 
assim a continuidade dos traba-
lhos, mesmo quando já presentes 
problemas de estabilidade das 
cavidades de sal e sinais de subsi-
dência do solo acima das minas”. 

A PF diz que os investigados 
poderão responder, na medida de 
suas responsabilidades, pelos cri-
mes de poluição qualificada, usur-
pação de recursos da União, apre-
sentação de estudos ambientais 
falsos ou enganosos, inclusive por 
omissão, entre outros delitos. 

Aproximadamente 60 policiais 
federais cumprem 14 mandados 
judiciais de busca e apreensão, 
em endereços ligados aos inves-
tigados nas cidades de Maceió, 
no Rio de Janeiro e em Aracaju, 
capital de Sergipe. Os mandados 
foram expedidos pela Justiça Fe-
deral no estado de Alagoas. 

O nome da Operação Lágrimas 
de Sal é referência ao sofrimento 
causado à população pela atividade 
de exploração de sal-gema.

Em nota, a Braskem informou 
que está acompanhando a opera-
ção e que está à disposição das au-
toridades, “como sempre”. “Todas 
as informações serão prestadas no 
transcorrer do processo”, acrescen-
tou a empresa.

Por Agência Estado

Quase três em cada quatro bra-
sileiros creem que a democracia 
é o melhor regime político para o 
Brasil, segundo pesquisa Datafolha 
divulgada nesta quinta-feira, 21. O 
índice é elevado, mas diminuiu para 
além da margem de erro em rela-
ção ao mais recente levantamento 
com a pergunta - hoje, são 74% dos 
entrevistados, frente a 79% em ou-
tubro do ano passado.

Para 15% dos questionados pelo 
instituto, tanto faz se o País é uma 
democracia ou uma ditadura. Na 
última pesquisa, essa resposta cor-
respondia a 11% do público.

O índice dos que afirmam que 
“em certas circunstâncias, é melhor 
uma ditadura do que um regime 

democrático”, por sua vez, oscilou 
de 5% para 7%.

O Datafolha entrevistou 2.004 
pessoas em 135 cidades de todo o 
País. A margem de erro é de dois 
pontos percentuais para mais ou 
menos.

Maiores e menores 
patamares da história

É a primeira pesquisa a esse 
respeito desde os atos antidemo-
cráticos do 8 de Janeiro, quando 
as sedes dos Três Poderes foi de-
predada. O patamar de apoio à de-
mocracia é auferido pelo instituto 
desde 1989 e havia atingido a má-
xima histórica em outubro do ano 
passado, com 79% de adeptos de 
um regime democrático.

O menor índice da série histó-

rica se deu em fevereiro de 1992. 
Naquele momento, o então pre-
sidente Fernando Collor de Mello 
enfrentava uma crise política e ins-
titucional sem precedentes e a con-
fiança na democracia como regime 
de governo recuou para 42%.

Em setembro daquele ano, o 
apoio à ditadura atingiu o maior 
patamar histórico na pesquisa, com 
23%, e em dezembro Collor renun-
ciou em meio a um processo de im-
peachment.

Preferência política por 
instrução, renda e gênero

A pesquisa divulgada nesta 
quinta-feira aponta uma correlação 
entre preferência política, grau de 
escolaridade e nível de renda dos 
entrevistados.

Entre os que estudaram até o 
fundamental, 61% preferem a de-
mocracia; entre os que têm ensino 
superior, o índice chega a 89%.

O apoio ao regime democrático 
é de 67% entre quem ganha até 
dois salários mínimos; entre os que 
ganham mais de cinco salários míni-
mos por mês, 88%.

Quanto menor o grau de ins-
trução e renda, maior é o índice da 
indiferença em relação à forma de 
governo. Entre os menos instruí-
dos, a opção

“Tanto faz se o governo é uma 
democracia ou uma ditadura” che-
ga a 23%; entre os mais pobres, o 
patamar é de 20%.

Quanto ao gênero, 78% dos ho-
mens apoiam a democracia, prefe-
rência de 69% das mulheres.
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Empresa também deverá atender consumidores mais rapidamente

PoderData mostra que 25% não têm expectativa de mudança econômica 
em 6 meses; só 15% acham que economia pessoal deve “piorar”

53% dos que recebem Bolsa Família 
estão otimistas com finanças pessoais

Por Agência Brasil  

A Justiça determinou, por 
meio de liminar, que a Enel não 
exceda, em todos os conjuntos 
elétricos, os parâmetros estabe-
lecidos pelo regulador nacional 
relativos a eventos de suspen-
são do fornecimento de eletri-
cidade e tempo de interrupção.

A decisão impõe ainda que 
a empresa atenda os consu-
midores de forma adequada, 
mesmo nos dias críticos, e que 

informe, de maneira individua-
lizada, sobre a previsão de res-
tabelecimento do fornecimen-
to de energia. Também deverá 
divulgar, em seu site e nas re-
des sociais, os índices de quali-
dade de prestação do serviço. 

A decisão foi tomada pelo 
juiz Fábio de Souza Pimenta, 
que acatou pedido formulado 
pelo Ministério Público do Es-
tado de São Paulo, por meio 
da Promotoria de Justiça do 
Consumidor da Capital, e da 

Pesquisa PoderData, realiza-
da de 16 a 18 de dezembro 
de 2023, mostra que 53% 
dos beneficiários do Bolsa 
Família acham que sua si-
tuação financeira pessoal 

deve melhorar nos próximos 6 meses. 
Outros 25% nesse grupo dizem que 
nada mudará no período. 

Há ainda 15% que afirmam que suas 
finanças pessoais devem “piorar” no 
próximo semestre, enquanto 7% não 
souberam responder.

Os percentuais dentre os beneficiá-
rios do programa social são muito pró-
ximos, numericamente, à perspectiva 
de melhora econômica no estrato geral 
da pesquisa. Na população geral, o oti-
mismo está em 52%. Saiba mais nesta 
reportagem.

Apesar disso, por considerar um es-
trato menor, a margem de erro nesse 
recorte (6,2 p.p.) é maior do que na po-
pulação total da pesquisa (2 p.p.).

A pesquisa foi realizada pelo Po-
derData, empresa do grupo Poder360 
Jornalismo, com recursos próprios. 
Os dados foram coletados de 16 a 18 
de dezembro de 2023, por meio de 

ligações para celulares e telefones 
fixos. Foram 2.500 entrevistas em 
244 municípios nas 27 unidades da 
Federação. A margem de erro é de 
2 pontos percentuais. O intervalo de 
confiança é de 95%.

Para chegar a 2.500 entrevistas que 
preencham proporcionalmente (confor-
me aparecem na sociedade) os grupos 
por sexo, idade, renda, escolaridade e 
localização geográfica, o PoderData faz 
dezenas de milhares de telefonemas. 
Muitas vezes, são mais de 100 mil liga-
ções até que sejam encontrados os en-
trevistados que representem de forma 
fiel o conjunto da população. Saiba mais 
sobre a metodologia lendo este texto.

O conteúdo do PoderData pode ser 
lido nas redes sociais, onde são com-
partilhados os infográficos e as notícias. 
Siga os perfis da divisão de pesquisas 
do Poder360 no Twitter, no Facebook, 
no Instagram e no LinkedIn.

METODOLOGIA 
A pesquisa PoderData foi realizada 

de 16 a 18 de dezembro de 2023. Fo-
ram entrevistadas 2.500 pessoas com 
16 anos de idade ou mais em 244 mu-

Justiça determina que Enel 
reduza casos de falta de energia

A agência de classificação de 
risco S&P elevou a nota de cré-
dito da Petrobras, informou a 
estatal em nota divulgada nessa 
quarta-feira (20) à noite. A em-
presa passou de BB- para BB, 
com perspectiva estável. 

A Petrobras estava classifica-
da como BB- desde 17 de abril 
de 2020. A escala da agência va-
ria de D até AAA (D, C, CC, CCC, 
B, BB, BBB, A, AA e AAA), com si-
nais de – (menos) e + (mais) para 
notas intermediárias. Quanto 

Angola decidiu deixar a 
OPEP já que o papel do país 
na organização não era rele-
vante, informou a Reuters na 
quinta-feira (21), citando o 
ministro do Petróleo angola-
no, Diamantino Azevedo.

A participação de Angola na 
OPEP não estava servindo aos 
interesses do país, disse também 
o ministro.

S&P eleva nota de 
crédito da Petrobras

Angola decide deixar OPEP 
devido ao papel irrelevante 
do país na organização, 
afirma ministro

nicípios nas 27 unidades da Federação. 
Foi aplicada uma ponderação paramé-
trica para compensar desproporcionali-
dades nas variáveis de sexo, idade, grau 
de instrução, região e renda. A margem 
de erro é de 2 pontos percentuais, para 
mais ou para menos.

As entrevistas foram realiza-
das por telefone (para linhas fixas 
e de celulares), por meio do sis-
tema URA (Unidade de Resposta 
Audível), em que o entrevistado 
ouve perguntas gravadas e res-
ponde por meio do teclado do 

aparelho. O intervalo de confian-
ça do estudo é de 95%.

Para facilitar a leitura, os resultados 
da pesquisa foram arredondados. Por 
causa desse processo, é possível que o 
somatório de algum dos resultados seja 
diferente de 100. Diferenças entre as 

frequências totais e os percentuais em 
tabelas de cruzamento de variáveis po-
dem aparecer por conta de ocorrências 
de não resposta. Este estudo foi realiza-
do com recursos próprios do PoderData, 
empresa de pesquisas que faz parte do 
grupo de mídia Poder360 Jornalismo.

Defensoria Pública. Se a Enel 
descumprir a decisão estará 
sujeita a multas que podem 
chegar até o limite de R$ 500 
milhões. A companhia tem até 
abril para se adequar às deter-
minações, mas a medida relati-
va às informações no site vale 
a partir da notificação sobre o 
teor da liminar. 

Além disso, foi estabeleci-
do pela Justiça prazo máximo 
de 30 minutos para o atendi-
mento presencial aos consumi-

dores, de 60 segundos para o 
contato direto do consumidor 
com o atendimento humano 
em seus canais e também de 
60 segundos para respostas 
via aplicativos de mensagens, 
como o Whatsapp. 

Por meio de nota, a Enel 
informou que foi comunicada 
ontem (20) sobre a decisão e 
adotará as providências cabí-
veis. “A companhia apresenta-
rá sua defesa no prazo legal”, 
afirma a nota.

mais próximo de AAA, mais se-
guro é o investimento, segundo 
avaliação da agência. 

A partir de BBB, a nota já é 
considerada grau de investi-
mento, ou seja, o investimento 
é mais seguro. 

De acordo com a Petrobras, 
a elevação da nota é reflexo da 
melhora da classificação do Bra-
sil pela agência, que passou de 
BB- para BB no último dia 19, de-
pois de ficar classificado quase 
seis anos como BB.

Se Angola fosse obrigada a 
reduzir a produção, isso iria 
contra seus objetivos, acres-
centou Azevedo.

Em novembro, os países da 
OPEP+ concordaram em reduzir 
a produção de petróleo em um 
total de 2,2 milhões de barris 
por dia no primeiro trimestre de 
2024 para apoiar a estabilidade 
dos mercados de petróleo.
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Inteligência artificial vai 
ajudar a identificar violência 
contra LGBTQIAP+

Meio Ambiente

Crescimento do teor de adição ao diesel fóssil impacta na 
descarbonização da matriz de transporte

Inteligência artificial pode melhorar 
as previsões de curto prazo

Mistura maior de biodiesel favorece meio ambiente 
e impacta na descarbonização, diz Aprobio

A descoberta abre espa-
ço para aplicações na saú-
de, com a possibilidade de 
antecipar a tendência a de-
terminadas doenças na po-
pulação e identificar fatores 
de risco, por exemplo. No 
entanto, também há impli-
cações ética em conseguir 
prever eventos humanos. 

“O modelo abre perspec-
tivas positivas e negativas 
importantes para serem dis-
cutidas e abordadas politi-
camente. Tecnologias seme-
lhantes para prever eventos 

da vida e o comportamento 
humano já são usadas hoje 
dentro de empresas de tec-
nologia que, por exemplo, 
rastreiam nosso comporta-
mento nas redes sociais, tra-
çam nosso perfil com preci-
são e usam esses perfis para 
prever nosso comportamen-
to e nos influenciar. Essa dis-
cussão precisa fazer parte da 
conversa democrática”, pon-
tua a pesquisadora Sune.

O estudo foi publicado 
na revista científica Nature 
Computacional Science.

Por Rafael Walendorff — Brasília

Um dos pontos de-
fendidos pelos pro-
dutores de biodiesel 
para convencer o 
governo a antecipar 
o cronograma de au-

mento da mistura foi a colaboração 
que o uso do biocombustível dá para 
a redução de emissões de gases de 
efeito estufa (GEE) no país. A linha de 
pensamento apresentada pelo setor 
mostra que o crescimento do teor 
de adição ao diesel fóssil impacta na 
descarbonização da matriz de trans-
porte no curto prazo.

Dados do Observatório de Conhe-
cimento e Inovação em Bioeconomia 
da Fundação Getúlio Vargas (FGV) 
mostram que a presença do biodie-
sel na matriz de ciclo diesel ajudou 
a evitar a emissão de 4,4 milhões de 
toneladas de CO2 equivalentes no se-
gundo trimestre deste ano, quando a 
mistura obrigatória do biocombustí-
vel estava em 12%. No mesmo perío-
do do ano passado, com a adição em 
10%, foram mitigadas 3,5 milhões de 
toneladas de GEE.

“Acabamos de ver o final da COP 
28 almejando alcançar a neutraliza-
ção total das emissões de carbono 
até 2050, de acordo com a ciência, 
e aqui no Brasil temos uma solução 
comprovada e de curto prazo”, des-

taca Julio Cesar Minelli, diretor supe-
rintendente da Associação dos Pro-
dutores de Biocombustíveis do Brasil 
(Aprobio). Ele ressalta que a indústria 
brasileira tem condições de aumentar 
a produção e atender à demanda da 
mistura de até 20%, o que poderia 
acelerar ainda mais os benefícios am-
bientais aos grandes centros urbanos.

Segundo dados do painel da FGV 
divulgados pela Aprobio, o biodiesel co-
mercializado no segundo trimestre des-
te ano no Brasil apresentou melhoria 
de 3,5% na intensidade de carbono (IC), 
saindo de 18,2 gCO2eq/MJ no segundo 
trimestre de 2022 para 17,6 gCO2eq/MJ 
no mesmo período de 2023.

A melhoria da intensidade de car-
bono do ciclo diesel é resultado do 
ganho de eficiência energético-am-
biental associado à produção de bio-
diesel e ao aumento na participação 
do biocombustível no consumo ener-
gético da frota pesada, disse a Apro-
bio. “Para se ter o mesmo resultado 
em termos de emissões de GEE evita-
das no 2º trimestre de 2023, seria ne-
cessário o plantio de 10,7 mil hectares 
de floresta tropical”, disse o estudo 
da FGV divulgado pela associação.

Sem a melhoria na IC do biodie-
sel e sem o aumento da mistura, de 
10% para 12%, vigente desde abril 
deste ano, haveria um crescimento 

de 3,3% nas emissões de GEE na ma-
triz do ciclo diesel no país, apontou 
o Observatório da FGV, fruto do au-
mento no consumo de diesel B nos 
períodos analisados.

“Passamos a acompanhar a situa-
ção das emissões no setor de com-
bustível do ciclo diesel. Os resultados 
obtidos nessa versão ampliada do 
relatório evidenciam como políticas 
públicas, alterações no arcabouço re-
gulatório e as condições de mercado 
afetam a dinâmica de emissões no se-
tor de transporte no Brasil”, disse Lu-
ciano Rodrigues, pesquisador do Ob-
servatório e coordenador do estudo, 
em material divulgado pela Aprobio.

Um modelo de inteligência artificial, criada pela 
Universidade Técnica da Dinamarca, é capaz de pre-
ver com 78% de precisão a morte de uma pessoa 
nos próximos quatro anos. A tecnologia se baseia 
na análise de diversos dados, como educação, saú-

de, renda e a profissão, e também consegue traçar 
aspectos da personalidade do indivíduo.

 “Usamos o modelo para abordar a questão fun-
damental: até que ponto a IA pode prever eventos 
em seu futuro com base em condições e eventos 

em seu passado? Cientificamente, o que é empol-
gante para nós não é tanto a previsão em si, mas 
os aspectos dos dados que permitem que o mode-
lo forneça respostas tão precisas”, explicou Sune 
Lehmann, autora do estudo.

Estudo realizado por cientistas 
da Austrália e do Reino Unido in-
vestigou a associação entre a pres-
são arterial e o colesterol (LDL-C) 
com a doença coronariana (DAC) 
ao longo da vida. Conforme o tra-
balho, publicado, ontem, na revista 
Plos One, ter esses dois indicativos 
elevados em idades mais jovens, 
até os 55 anos, mesmo que sejam 
controlados posteriormente, está 
relacionado a um risco aumentado 
para a saúde cardiovascular.

Para o trabalho, os cientistas 
usaram dados de 395.543 partici-
pantes do UK Biobank, um bioban-
co de informações do Reino Unido, 
e fizeram uma análise para avaliar 
a relação causal entre os fatores de 
risco e a doença coronariana. Os 
resultados revelaram uma associa-
ção significativa entre níveis mais 
elevados de pressão arterial e de 
colesterol com um maior risco de 
DC, com efeitos consistentes em 
várias faixas etárias.

Conforme os autores, em 
particular, a exposição LDL-C 
elevado e pressão alta em ida-
des mais jovens foi associada 
a um risco aumentado de DAC 
independentemente dos níveis 
serem normalizados posterior-
mente. Isso sugere que o con-
trole precoce desses fatores de 
risco é crucial para prevenir a 
condição ao longo da vida.

Os pesquisadores enfatizaram 
a relevância clínica dessas desco-
bertas, observando que “os resul-
tados fornecem insights valiosos 
sobre a contribuição da PAS e do 
LDL-C para o risco de DC em dife-
rentes estágios da vida.” Além dis-
so, a técnica utilizada para avaliar 

Foto: Divulgação

Estudo mostra que males para o 
coração se acumulam com o tempo

a relação também ajudou a trazer 
clareza para o ensaio.

A análise por idade revelou 
que “os efeitos da PAS e do LDL-
-C na DAC foram consistentes em 
diferentes grupos etários, des-
tacando a importância contínua 
desses fatores de risco. Essa des-
coberta tem implicações signifi-
cativas para a prática clínica e as 
estratégias de prevenção, ressal-
tando a necessidade de interven-
ções direcionadas em diferentes 
faixas etárias para reduzir o risco 
de doença coronariana.

Resultados
Os resultados ressaltam ain-

da a importância de considerar 

a interação entre outras ques-
tões que podem impactar em 
uma abordagem eficaz na pre-
venção da condição.

Conforme Lázaro Miranda, 
conselheiro da Sociedade Brasi-
leira de Cardiologia do Distrito Fe-
deral e cardiologista no Hospital 
Santa Lúcia, os indicativos de risco 
que contribuem para o surgimen-
to e desenvolvimento da doença 
aterosclerotica coronária são múl-
tiplos e muitos ainda serão des-
critos. “Essa pesquisa confirma 
a premissa de que quanto mais 
longo o tempo de exposição a va-
lores elevados de Pressão Arterial 
Sistólica (PAS) e Lipoproteína de 
Baixa Densidade (LDL), maior é o 

risco de gerar DAC e suas temíveis 
complicações, como infarto e aci-
dente vascular.”

Miranda narra que o conhe-
cimento acerca da condição é 
representado pela forma de 
um iceberg. “Buscamos, inces-
santemente, revelar toda a sua 
base, onde se oculta o chama-
do risco residual.”

Apesar dos resultados consis-
tentes, os estudiosos apontam 
que o trabalho tem algumas limi-
tações, como a falta de dados de 
ensaios clínicos randomizados em 
populações jovens. “No entanto, 
as descobertas fornecem uma 
base sólida para futuras pesquisas 
e intervenções clínicas.”

Inteligência artificial consegue prever 
com precisão a morte de pessoas
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          OPORTUNIDADES

A Secretaria de Trabalho e Renda está divul-
gando, esta semana, 2.970 oportunidades de 
trabalho no Estado do Rio de Janeiro. São 1.606 
vagas de emprego formal e 1.364 para estágio e 
jovem aprendiz, com diferentes níveis de escola-
ridade. Todas as posições são disponibilizadas por 
meio dos postos do Sistema Nacional de Emprego 
(Sine), enquanto os estágios e oportunidades de 
jovem aprendiz são fruto de parceria com a Fun-
dação Mudes e Centro de Integração Empresa 
Escola (CIEE).

As 1.606 vagas oferecidas pelo Sine estão 
distribuídas pelas regiões Metropolitana, Mé-
dio Paraíba, Baixadas Litorâneas e Serrana. A 
região Metropolitana concentra o maior nú-
mero de oportunidades: são 1.378 vagas para 
diferentes níveis de escolaridade. Entre elas, 
há 322 posições dirigidas a pessoas com defi-
ciência (PcD), com destaque para as funções 
de empacotador e repositor de mercadorias, 
no Centro do Rio e em Bangu. A remuneração 

pode chegar a três salários mínimos (R$ 3.940). 
A mesma região oferece, vagas sem exigência 
de experiência como estoquista, lavador de 
pratos e vendedor, nos bairros de Copacaba-
na, Ipanema e Ilha do Governador, respecti-
vamente. Para quem tem o Ensino Médio, há 
oportunidades como as de açougueiro, auxi-
liar de pessoal, ciclista de carga, entre outras.

Na região do Médio Paraíba, foram captadas 
96 vagas, com remunerações que chegam a R$ 
3.960 para motorista rodoviário, em Volta Re-
donda, e a R$ 2.640 para estoquista, em Valença, 
mecânico de refrigeração, em Volta Redonda, e 
ajudante de obras, em Porto Real. Também foram 
disponibilizadas cinco oportunidades para açou-
gueiro, em Arraial do Cabo, Baixadas Litorâneas, 
com remuneração de até dois salários mínimos 
(R$ 2.640), e experiência exigida.

Na Região Serrana, quase todas as 137 
oportunidades oferecidas são para Teresó-
polis, com remuneração média de um salá-

Secretaria de Trabalho e Renda divulga esta semana quase 3 mil 
vagas de emprego, estágio e jovem aprendiz no Estado do Rio

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

Viradouro – 02h || 02:30

rio mínimo. Para quem tem experiência, mas 
não possui escolaridade, há oito vagas para 
pedreiro, no bairro de Várzea.

 De acordo com análise do Observatório 
do Trabalho da secretaria estadual de Traba-
lho e Renda, as vagas oferecidas esta semana 
são, em sua maioria, do setor do Comércio 
(53,5%), seguido do setor de Serviços, com 
46,5% das 1.606 oportunidades. Quanto à es-
colaridade, 62,7% das oportunidades exigem 
ensino médio completo. Em relação aos sa-
lários oferecidos, 64,2% das vagas chegam a 
dois salários mínimos e 30,6% oferecem um 
salário mínimo. A grande maioria das oportu-
nidades (71,9%) exige experiência.

A secretaria lembra que é importante man-
ter cadastro e currículos atualizados no Siste-
ma Nacional de Emprego, que analisa o perfil 
do candidato e a vaga cadastrada pelo em-
pregador. Para se inscrever ou atualizar o ca-
dastro, é necessário ir a uma unidade do Sine 

levando os documentos de identificação civil, 
carteira de trabalho, PIS/PASEP/NIT/NIS e CPF. 
Para consultar o endereço das unidades e os 
detalhes de todas as vagas oferecidas, basta 
acessar o Painel Interativo de Vagas da Secre-
taria de Trabalho e Renda do estado, disponível 
no site http://www.trabalho.rj.gov.br/.

Em parceria com diferentes instituições, 
a Secretaria de Trabalho e Renda também 
divulga estágios para diferentes escolarida-
des e oportunidades para jovem aprendiz. A 
Fundação Mudes está oferecendo 259  vagas 
de estágio nos níveis superior, médio e técni-
co, com bolsa-auxílio que pode chegar a R$ 
2.000,00. Para se candidatar, basta acessar 
https://www.mudes.org.br/.

Já o CIEE colocou à disposição da população 
do Estado do Rio 1.105 oportunidades de estágio, 
554 das quais para Ensino Superior e 551 para En-
sino Médio, técnico e jovem aprendiz. Para mais 
informações, acessar http://www.ciee.org.br/ .
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Uma das princi-
pais atrações 
do Palco Sam-
ba, Diogo No-
gueira promete 
animar a noite 

de 31 de dezembro, na Praia de 

Copacabana. O sambista, que 
se apresenta a partir das 22h no 
palco instalado na altura da Re-
pública do Peru, será uma atra-
ções da extensa programação 
do Réveillon de Copacabana.

O palco da Princesinha do 

Mar vai receber o samba de 
roda da Bahia, pontuado por 
músicas inéditas e pelos gran-
des sucessos de Diogo Noguei-
ra em seus mais de 15 anos 
carreira.  “Pé na Areia”, “Alma 
Boêmia”, “Clareou” e “Sou Eu” 

são alguns dos clássicos a se-
rem interpretados pelo sam-
bista, que também vai cantar 
músicas de Chico Buarque, Tim 
Maia, Zeca Pagodinho e Arlin-
do Cruz, que será homenagea-
do durante o show.

No l ine-up,  es tão outros 
grandes nomes,  como:  Te-
resa Cr is t ina,  Jorge Ara-
gão,  D iogo Nogueira  e 
Belo,  da DJ  Tat i  da  V i la  e 
da escola  de samba Uni-
dos  da V iradouro.

Palco Samba
*DJ Tati da Vila – 17:30}
Teresa Cristina – 18:30 || 19:55}
Jorge Aragão – 20:20 || 21:45
Diogo Nogueira – 22:10 || 23:30
Espetáculo de Fogos – 00h
Belo – 00:12 || 01:45 }

As escolas de samba do Carnaval cario-
ca receberão incentivo financeiro do Go-
verno do Estado. A determinação é da Lei 
10.255/23, de autoria original do deputado 
Vitor Júnior (PDT), que foi sancionada pelo 
governador Cláudio Castro e publicada no 
Diário Oficial desta quinta-feira (21).

A proposta contempla as escolas de sam-
ba do Grupo Especial, das Séries Ouro, Prata 
e Bronze e do Grupo Mirim, com o objetivo 
de incentivar e promover o turismo, a cultura 
popular e a geração de emprego por meio do 
fomento ao Carnaval.

De acordo com a lei, os recursos do fo-
mento deverão ser utilizados em contratos 
com empresas fluminenses. Já a prestação 
de contas deverá ser entregue pelas esco-
las de samba ao órgão estadual responsável 
pelo fomento até 30 de março do ano subse-

O cantor e compositor carioca 
Jay Vaquer volta ao Teatro Rival 
para seu clássico show de f inal 
de ano, no dia 28 de dezembro. 
Os fãs cariocas já sabem: Jay e 
Rival formam aquele match per-
feito que encerra bem o ano. É 
o bota-fora para exorcizar as ma-
zelas de 2023 com muito rock. 
A apresentação promete agitar 
a casa mais uma vez com todas 
as músicas mais pedidas por seu 
público f iel,  que também pode 
aguardar algumas surpresas.

Vaquer, que considera o tradicio-
nal palco da Cinelândia seu lar quan-

Sambista se apresenta a partir das 22h, no palco instalado na altura da República do Peru

Carnaval Carioca vai receber 
incentivo do estado

Diogo Nogueira é uma das atrações do 
Palco Samba do Réveillon de Copacabana

Cantora Letrux faz show no 
Circo Voador nesta sexta

Viva Zumbi’: 
shows gratuitos 
marcam maior 

festival de cultura 
negra do Rio 

Foto Ênio César

FEMINA 

do está se apresentando na cidade, 
tem 23 anos de carreira, 10 álbuns 
e múltiplas indicações ao Grammy 
Latino. Ele vai se apresentar acom-
panhado pelos músicos Caio Barreto 
(guitarra), Alana Alberg (contrabai-
xo), Anderson “Nem” Junior (tecla-
dos) e Kelder Paiva (bateria).

 Serviço:
Data: 28 de dezembro
Horário: 21h
Local: Teatro Rival - Rua Álvaro Al-

vim, 33 - Subsolo, Rio de Janeiro - Rio 
de Janeiro

Ingressos disponíveis no Sympla.

quente ao repasse. Além disso, na pres-
tação de contas, deverá constar nota 
fiscal com discriminação do serviço pres-
tado ou produto adquirido. A escola de 
samba poderá utilizar até 20% do total 
do recurso com mão de obra de serviço.

As despesas do financiamento de-
verão ser custeadas pelo Fundo Esta-
dual de Cultura e aberto à captação. A 
norma deverá ser regulamentada pelo 
Poder Executivo através de decretos. 
O deputado Vitor Júnior alegou que o 
Carnaval do Rio é um dos maiores ati-
vos culturais e de fomento ao turismo 
e geração de emprego.

“Em 2023, a Riotur estima que o Car-
naval movimentou R$ 4,5 bilhões na ci-
dade do Rio. Um terço da movimentação 
econômica no país inteiro durante os 

quatro dias do feriado vem da cidade do 
Rio de Janeiro, segundo a prefeitura. O 
total de vagas de emprego criadas tem-
porariamente para o Carnaval 2023 foi 
de 24,6 mil”, afirmou o parlamentar.

Vetos
A lei foi sancionada com vetos refe-

rentes aos artigos 2º e 6º, que tratam, 
respectivamente, sobre o valor de fo-
mento destinado às escolas e ao período 
em que os repasses serão feitos. Segun-
do o governador, a determinação dos va-
lores a serem repassados é de atribuição 
do Poder Executivo. Além disso, o gover-
no afirma que os artigos estabeleceram 
despesa obrigatória de caráter continua-
do, o que vai de encontro ao Regime de 
Recuperação Fiscal (RRF).

GCADERNO
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Fernando Diniz minimiza ausências de Haaland e De Bruyne 
e dá receita ao Fluminense no Mundial: ‘Coragem’

Técnico do Flumi-
nense, Fernando 
Diniz afirmou que 
o Tricolor não sairá 
de suas caracterís-
ticas de jogo para 

encarar o Manchester City na 
final do Mundial de Clubes. Em 
coletiva, o comandante afirmou 
que estudou o adversário para 
superá-lo na decisão.

- Eu não tenho uma receita 
mágica. Para aumentarmos nos-
sa chance de vencer, temos que 
fazer o que fazemos de melhor, 
sem fugir das nossas caracterís-
ticas. Estudamos muito o City. 
Mapeamos e estudamos o que 
eles fazem. É um time muito 
completo, bem treinado, então 
vamos procurar fazer o melhor 
com bastante humildade e ter 
coragem para fazer o que a gen-
te costumeiramente faz.

O treinador também mini-
mizou as ausências de Haaland 
e De Bruyne, pos acredita que 
a grande força da equipe in-
glesa está no coletivo. Diniz 
também rasgou elogios a Pep 
Guardiola e a forma do espa-
nhol trabalhar.

- Eu acho que o Guar-
diola sabe fazer conexões, 
ele melhora essas coorde-
nações defensivas e ofen-
sivas. É um time que se 
defende e ataca bem. O 
melhor jogador do City, 
apesar dos grandes cra-
ques, é a maneira como 
eles se conectam e conse-
guem jogar coletivamente.

Nesta sexta-feira (22), Flumi-
nense e Manchester City due-
lam pela conquista do inédito 
título do Mundial de Clubes, às 
15h (horário de Brasília).

Durante a coletiva na véspera 
do jogo do Barcelona contra o 
Almería, pelo Campeonato Espa-
nhol, o técnico Xavi foi questio-
nado sobre o futuro do “El Clási-
co”, no qual os jovens brasileiros 
Vitor Roque e Endrick podem ser 
os protagonistas.

“É muito cedo para dizer que 
será um duelo do futuro, mas 
as expectativas para ambos são 
muito altas”, disse.

Enquanto Vitor Roque deve 
chegar ao Barcelona no fim 
deste mês ou no início de ja-
neiro, Endrick irá para o Real 
Madrid apenas em julho de 

2024, época de em que com-
pletará 18 anos de idade.

Xavi falou da chegada de Vitor 
Roque e pregou que deve ter cal-
ma com o atacante.

“Não podemos pressionar 
Vitor Roque ou jovens como 
Lamine [Yamal]. Eles têm que ir 
passo a passo. Temos que dar 
um passo à frente como equi-
pe. Ele é uma contratação mui-
to boa e acho que pode con-
tribuir muito para nós. Tantas 
coisas positivas vêm à mente e 
isso nos dá esperança. Vamos 
ajudá-lo a se adaptar o mais rá-
pido possível”, comentou.

Treinador não irá mudar as características do Tricolor

Flamengo está perto de anunciar 
De La Cruz, do River Plate

Diniz admite nervosismo na estreia 
do Fluminense no Mundial

O Flamengo segue em busca 
de reforços para a próxima tem-
porada e um dos jogadores que 
devem chegar é o zagueiro Léo 
Ortiz. Presidente de honra do 
Bragantino, Marquinho Chedid, 
afirmou que a definição da ne-
gociação não está distante.

“Falta ainda o acerto fi-
nanceiro. Só ajustar, mas não 
está muito longe. O jogador 
já demonstrou que tem von-
tade. O Flamengo quer ele, 
então tem que valorizar. Mas 
não posso falar a diferença”, 
disse ao site “ge”.

Léo Ortiz é destaque no Mas-
sa Bruta e já tem tudo acertado 
com o Rubro-Negro. No entanto, 

o clube paulista vem fazendo 
jogo duro para liberar o atleta. A 
principal divergência é o valor a 
ser pago. O Flamengo ofereceu 
cinco milhões de euros (R$ 26,7 
milhões), enquanto o Bragantino 
quer seis milhões e meio de eu-
ros (R$ 34,8 milhões).

Além do zagueiro, o Flamen-
go está perto de anunciar o meia 
Nicolás De La Cruz, do River Pla-
te. O Rubro-Negro vai pagar a 
multa rescisória do jogador, que 
está avaliada em R$ 79 milhões, 
e dessa forma cumprirá a prin-
cipal demanda dos argentinos 
para negociar seu atleta. Restam 
detalhes para que o anúncio ofi-
cial aconteça.

O Fluminense passou pelo Al-
-Ahly-EGI e avançou para a final do 
Mundial de Clubes. O técnico Fer-
nando Diniz falou sobre a partida e 
admitiu que a equipe sentiu o ner-
vosismo no início.

“A gente começou a partida mais 
nervoso, por ser a estreia no Mun-
dial. A gente conversou no vestiá-
rio. Já tinha passado o nervosismo. 
Voltamos com mais controle para o 
segundo tempo. Depois que fizemos 
o gol, tivemos mais espaço, fizemos 
o segundo gol e poderíamos ter feito 
mais. A gente tem uma característi-
ca que é de não desistir”, disse.

Diniz destacou que o Flumi-
nense soube sofrer na partida. 
O técnico comemorou a passa-
gem para a decisão.

“O jogo é muito complexo. A 
gente poderia ter tomado o gol. 
O Fábio fez algumas defesas e nos 
salvou quando necessário. Tivemos 
momentos muito difíceis na Liber-
tadores e o time soube ser calmo, 

sem desespero. Fomos premiados. 
Obviamente o tempo de treino que 
a gente tem faz diferença. O time 
está de parabéns” declarou.

Escolha - Um dos grandes des-
taques do Fluminense na tempo-
rada, o volante André tem sido vin-
culado a grandes clubes europeus 
e parece ter os dias contados no 
futebol brasileiro. Quando ques-
tionado sobre se preferiria jogar 
no Barcelona ou no Real Madrid, 
o meio-campista disse que atuaria 
no clube catalão, mas rechaçou 
que tenha propostas em mãos.

“Não chegou nada para mim, 
não vi nada (sobre propostas). Isso 
eu procuro o máximo deixar para 
fora do campo, o máximo para os 
meus empresários. Quero estar no 
dia-a-dia somente com o Fluminen-
se. Barcelona e Real Madrid são dois 
grandes clubes, mas acho que eu 
escolheria o Barcelona”, disse o jo-
gador em coletiva na Arábia Saudita.

André foi eleito melhor 

Volante Patrick de Paula segue se 
recuperando de grave lesão no 
joelho ocorrida no início da tempo-
rada / Foto: Vitor Silva / Botafogo

Contrato de empréstimo de Robson Bambu não foi renovado e o zagueiro retornará para o futebol francês 

Foto: Daniel Ramalho / Vasco

jogador da partida entre 
Fluminense e Al-Ahly.

O Fluminense é  apenas o nono 
clube brasileiro a chegar na final do 
Mundial de Clubes da Fifa. Agora, 
o clube vai em busca de se sagrar 

campeão do torneio intercontinen-
tal pela primeira vez e encerrar um 
jejum de títulos de times brasileiros 
no torneio, que perdura desde a 
conquista do Corinthians, que em 
2012 superou o Chelsea.

O Botafogo perdeu o volante 
Patrick de Paula no começo da 
temporada passada, já que pre-
cisou realizar cirurgia no joelho e 
ainda não tem previsão de retor-
no aos gramados. Ele falou sobre 
a recuperação e pregou cautela 
sobre seu retorno.

“Estou me preparando para 
estar 100% ano que vem e po-
der estar jogando. Foi uma lesão 
complicada, tem que ir devagar. 
Estou fazendo meus deveres, tan-
to em casa quanto no clube, para 
estar apto a jogar”, disse à Rádio 
Itatiaia.

O jogador foi questionado so-
bre ter visto o Botafogo perder a 
chance de título do Brasileiro. Pa-
trick de Paula minimizou a situa-

A World Surf League - WSL 
revelou o aguardado calendário 
do Challenger Series 2024, que 
servirá de campo de batalha para 
surfistas em busca de vagas no 
prestigioso Championship Tour 
(CT). Com seis etapas programa-
das de abril a outubro, o “Corona 
Saquarema Pro apresentado pelo 
Banco do Brasil”, encerrará a com-
petição e definirá os 10 homens e 
as 5 mulheres que se qualificarão 
para o CT 2025, repetindo o feito 
do ano anterior. 

A competição
A jornada, que terá início na 

Austrália, passando pela África 
do Sul, Estados Unidos e Portugal, 
culminando no Maracanã do Surf, 
na Praia de Itaúna, em Saquare-
ma, do dia 12 a 20 de outubro.

Assim como aconteceu em 
2023, as duas primeiras etapas 
acontecerão na Austrália, após o 
corte da elite do CT em Margaret 
River, com eventos em Snapper 
Rocks e North Narrabeen. A 
competição rumará para Ballito, 

África do Sul, em julho, segui-
da pelo US Open of Surfing, na 
Califórnia, em agosto. Portugal 
receberá a penúltima etapa, em 
setembro, antes do aguardado 
desfecho no Corona Saquarema 
Pro, em outubro.

O calendário irá manter a par-
ticipação de 80 surfistas na cate-
goria masculina e 48 na feminina, 
com a possibilidade de convites 
(wildcards) para os tops do CT que 
passaram pelo corte. Surfistas 
estarão por posições nas etapas 

regionais, enquanto os campeões 
mundiais Júnior de 2023 e os con-
vidados (wildcards) adicionam 
emoção à disputa.

Todas as etapas do Challenger 
Series 2024 serão transmitidas 
ao vivo pelo WorldSurfLeague.
com e pelo aplicativo e canal da 
WSL no YouTube. Produzido pela 
WSL Latin America, o “Corona 
Saquarema Pro apresentado 
pelo Banco do Brasil” conta com 
o patrocínio da Prefeitura Muni-
cipal de Saquarema.

Saquarema receberá etapa final do ‘Challenger Series 2024’


